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Aún no se corrobora que Brasil pierda su grado de inversión, se lo quitó S&P pero para 
que se vuelva oficial tiene que venir la baja por otra de las 2 calificadoras: Valeria Moy 

 
 
 

Extracto de la entrevista con la economista Valeria Moy, en el programa  
“CNN Portafolio Global”, conducido por Gabriela Frías en CNN en Español. 

 
 
GABRIELA FRIAS: Los bonos, las acciones, los costos de financiamiento para Brasil y sus 
empresas, la mayor economía de América Latina, ya están resintiendo el impacto de ese 
recorte de calificación crediticia de Standard and Poor's. Pero hay otras naciones 
emergentes que están en riesgo de caer en el mismo problema de Brasil, el riesgo de una 
rebaja en la calificación crediticia.  
 
Mencionaban a Sudáfrica, la nación más industrializada del continente africano, y además 
dentro del grupo BRICS. También está Rusia, aunque este país ya sufrió el recorte en su 
calificación crediticia por parte de Standard and Poor's e incluso de Moody’s. Ambos países 
tienen una característica común que su mayor mercado de exportación, ojo, es China, la 
segunda mayor economía del planeta. Y China atraviesa un escenario de desaceleración 
económica, fenómeno que golpeará la demanda de sus productos del gigante asiático.  Así 
que se está deteriorando el panorama de las economías emergentes.  
 
Profesora Valeria Moy, en la Ciudad de México, es jueves Valeria, me da mucho gusto 
saludarte. Un gustazo. Dicen que cuando veas las barbas de tu vecino cortar, y en este caso 
de Brasil, tiene unos ecos que yo no sé quién lo va a escuchar dentro de las economías 
emergentes, pero en el grupo de países de América Latina, ¿a quién habría que mirar ahora?  
 
VALERIA MOY: Mira Gaby, yo creo que tendríamos que empezar por redefinir quiénes son 
economías emergentes. Yo creo que este mundo está cambiando en la forma en la que 
tradicionalmente los definíamos. De hecho ni siquiera ha habido nunca una definición tan 
clara, en economías emergentes tienes economías tan dispares como China, como Chile, 
como Turquía. Entonces tienes una mezcla de países que no necesariamente tienen bajo 
ninguna circunstancia las mismas características, entonces habría que empezar a 
separarlas.  
 
Ahora, dentro del contexto de Latinoamérica, creo que hay muchas lecciones que podemos 
ir aprendiendo de lo que pasó en Brasil. Recordemos que Brasil tuvo unos años de bonanza 
enorme, era la estrellita marinera, todo mundo hablaba de Brasil, todo mundo quería ir a 
invertir a Brasil, Brasil era el fenómeno, la reforma a Petrobras, todo funcionaba de 
maravilla.  
 
Sin embargo en esos momentos en los que las cosas funcionaban de maravilla, no tomaron 
las decisiones que tendrían que haber tomado cuando las cosas están yendo bien y eso nos 
pasa mucho a las naciones latinoamericanas, no nos damos cuenta que cuando las cosas van 
bien es cuando hay que tomar decisiones serias. 



 
Y al contrario, nos alocamos y empezamos a gastar más justo cuando tendríamos el margen 
para gastar menos y nos podemos ver perfectamente reflejadas varias economías 
latinoamericanas en relación a lo que está pasando en Brasil. 
 
(…) 
 
Y llega el tan temido momento para Brasil en el que le quitan el grado de inversión, bueno, 
todavía no se corrobora, se lo quitó Standard and Poor's pero para que se vuelva oficial 
tendrá que venir la baja por otra de las dos calificadoras.  
 
GABRIELA FRIAS: Exactamente. 
 
VALERIA MOY: Y entonces sí vienen los problemas porque va a subir el costo de 
financiamiento y al subir el costo de financiamiento entras en un círculo vicioso donde para 
poder pagar te vas a tener que endeudar pero te va a salir más caro endeudar. En una 
economía que además está en recesión, la situación se vuelve verdaderamente complicada 
para el gobierno brasileño.  
 


